
���

�������	
�����

�����

�������	

�������	
����

�����

���������	


������

���������	


�　留萌地方特殊教育連盟南部ブロックより第

２回小中学校特殊学級合同学習の案内を頂き

ました。日時は２月２０日午前１０時２０分、場所

は留萌市中央公民館で、卒業お祝いのセレモ

ニーが開催されます。閉会式にクラブを代表

して児童生徒に進級プレゼントの贈呈のお願

いが来ています。

�　次週例会は創立４６周年記念例会です。時間

は午後６時３０分、場所光風館石亭です。親睦

委員会の皆様夜間例会の準備をよろしくお願

いします。

１）会長報告でもありましたが、次週例会は移

動夜間例会です。皆さんお間違えの無いよう

にお願いします。

例会及び日時変更

・・砂川ＲＣ　　３月２１日は法定休日のため休会

会報受領先

・・羽幌ＲＣ　　№１３４２号～№１３４３号

�����　　　　　　　　　　　　田中会員

　２月２４日（土）午後７時より河部会員事務所に

て愛好会を開催。エクセル入門です。
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　軽食・お酒・おつまみを用意していますので、

車での参加は極力避けて下さい。

　飛び入り・途中参加も大歓迎です。

�����　　　　　　　　　　行徳副委員長

「ロータリー、日本の常識は世界の非常識」１

　当クラブでは第１例会に国歌が歌われ、会場

には国旗が掲げられております。日本のロータ

リークラブではその多くは例会に際し、この形

が多い様です。

　戦争中ロータリークラブは発祥の地がアメリ

カであることから、ロータリーはアメリカのス

パイではないかと嫌疑をかけられたり、フリー

メーソンの組織だという疑いを掛けられました。

毎例会に特攻が来て、サーベルをちらつかせな

がら監視をしたとのことです。その疑いをはら

し国家に忠誠を誓う事を証明するため、国家斉

唱、国旗掲揚がされ、それが今日まで習慣化し

たものです。

　アメリカは移民の集まりなので、あえてアメ

リカ人の自覚を持たせるために国家斉唱、国旗

掲揚は盛んですが、意外にも他の国ではほとん

どこの習慣はないそうです。

　また、日本ではあらゆるロータリーの会合は

開会点鐘で始まり、閉会点鐘で終りますが、国

やクラブによってかなり違い、例会で点鐘を鳴

らすのは珍しい部類に入るそうで、ヨーロッパ

や東南アジアでの例会では、いつ始まって何時

終ったのか良く判らなかったり、またアメリカ

では点鐘より法廷やオークションで使う板を木

槌で打って、開会というケースがよく見られる

様です。

　「ロータリーの源流」より

・・私の訓練にお付き合いいただきありがとうご

ざいました　　　　　　　　　　　宮井会員

・・久しぶりに例会に出席させていただきました

　　道会員

・・萌っこ春待里カンパ券を購入いただきありが

とうございました　　　　　　　　山本会員

　前　回　　７９７，０００円

　今　回　　　５，０００円

　累　計　　８０２，０００円
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「夕張市財政と留萌市」　

　道　重幸会員

　本日は渡辺プログラム委員長の依頼により夕

張市財政と留萌市という題にてお話をさせてい

ただきます。一昨年の秋に留萌市の財政につい

てお話をさせて頂きましたが、当時は留萌市が

全国で一番財政が悪いという話をさせて頂きま

した。昨年６月に夕張の財政破綻が話題になり、

夕張市が毎日の様にテレビに出ており、市民の

税の負担や生活の基盤がどの様に変わるのかが

色々と報道がされております。これについては

留萌市も決して対岸の火事ではない事を皆さん

に知っておいていただきたいと思います。

　さて夕張市は今年４月から財政再建団体とし

て総務省の管理のもと再建を目指しますが、夕

張市の債務状況と留萌市の債務状況を対比して

少しお話をさせていただきます。

　夕張市の債務状況を話す上で、一般会計、公

営事業会計、公社三セクの会計があり、各々短

期借入金残高、長期借入金残高、債務負担行為

が重要になってきます。短期借入金は運転資金

で行政用語で一借りと言い、（一時借入金）実質

赤字額で夕張市が圧倒的に多く、その返済のた

め財政再建団体になりました。つまりその都市

の標準財政規模の２０％を短期借入金残高が超え

ると、財政再建団体となります。夕張市は標準

財政規模は（標準税収入等＋普通交付税）が４３．７

億円ですので、８．７億を超えると再建団体に、留

萌市は標準財政規模が７７．２億円ですから、　短

期借入金が１５．４億円を超えると財政再建団体に

転落いたします。長期借入金とは投資事業等の

財源の為の借入金で、市債を発行して調達しま
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すが、留萌市が夕張市に比べて圧倒的に多く、

市民一人あたりではほぼ同程度です。債務負担

行為とは、翌年度以降支払いが確定している債

務で、（会計は単年度会計のため）これは夕張市

が圧倒的に多くあります。

　各会計について言いますと、一般会計とは親

会社の会計で、公営事業会計・公社三セクとは

子会社みたいなものです。公営事業の中には病

院や水道、下水道、国保などがあります。

　夕張市の短期借入金残高は１４５．４億円、公営

事業会計の短期借入金残高は１３０．５億円、公社

三セクの短期借入金残高は１２．２億円で合計で

２８８．１億円の短期借入金があり、長期借入金で

は一般会計で１４７．３億円、公営事業・公社三セク

では５８．３億円、５６．１億円の残高があります。夕

張市の債務の合計は６３２．４億円あります。

　留萌市では平成１７年度決算で、短期借入金残

高が２．６億円と小さいが公営事業会計では１９．６

億円と厳しさを増しています。これは病院事業

会計が赤字で、平成１８年度決算では公営事業会

計の短期借入金残高は３０億円を超えると予測さ

れます。また、長期借入金残高では一般会計が

２６０．８億円、公営企業会計では２６２．２億円の合計

５２３億円の残高があります。留萌市も合計では

５６２．９億円ですから夕張市のことは言ってはい

られません。

　ここで夕張市の短期借入金残高がなぜ１４５．４

億円と急激に膨れ上がったのかと申しますと、

本来８．７億円で再建団体になるはずですが、こ

れは市の会計が単年度であり、出納整理月間を

利用した公営企業とのお金の借り貸しをしてい

たからです。

　留萌市の場合、本来平成１８年度末に財政再建

団体に転落と言われていましたが、総務省が借

換え債を認めたため、留萌市は昨年借換え債に

より借金の平準化を計りました。その結果昨年

７億６千万円の赤字、今年度８億の赤字と言わ

れていたのが、何とかそれを一応逃れました。

しかしそれも平成２０年から元金返済が始まり、

また一般会計は赤字が発生いたします。

　夕張市の例がありましたので、総務省では平

成２１年度から全会計を含めた決算状況で市町村

の財政を判断する事になりましたので、現在の

２．６億円の赤字から５６２．９億円の債務で判断され

るようになりますので、留萌市も大変です。

　いままで夕張市と留萌市の債務状況をお話い

たしましたが、これから留萌市と夕張市の違い

についてお話いたします。

　夕張市は財政再建特別措置法による法再建を

することにしましたが、これは１８年間で３６０億

円の赤字を解消する再建計画を国に提出。平成

３６年に復活する計画です。法再建のメリットは

一時借入金の支払利子及び退職手当債の発行の

許可、地方債の制限解除、特別交付税の交付な

ど国からの財政上の優遇処置が受けられます。

しかし再建計画は大変厳しいものになります。

　留萌市はご存じの通り、自主再建を目指し、

平成２５年で健全財政に戻す計画です。しかし、

この計画は一般会計だけの再建計画で、特別会

計や公社会計は含んでおらず、留萌市全体の財

政再建計画にはなっていません。総論賛成、各

論反対になりがちで、足並みが揃わず再建計画

が遅れがちとなる欠点があります。

　皆さんもテレビ、新聞等で見ていると思いま

すが、夕張市では職員給与は３０％カット、首長

７０％カット（８６万円－２６万円）として１７億円以

上の削減効果を上げるそうです。一方留萌市で

は職員給与を７％カット、首長は２５％（８６万円

－６７．５万円）としています。ちなみに赤平市は

職員給与１５％カット、５７歳から３０％カットとし、

歌志内市においては人件費３０％以上削減し、分

限免職（解雇）も取り入れるそうです。

　退職金については夕張市は実質４分の１にし

ますが、留萌市は現行通りです。
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　市民の生活に一番響く使用料、手数料につい

ては、夕張市は施設使用料５０％値上げ、留萌市

も実施。ゴミ手数料有料化、留萌市も実施。下

水道使用料１４７０円を２４４０円（１０トン）、留萌市は

１９０３円（根室市、伊達市と同等）。物件費は事務

事業見直しによる経費節減。留萌市も実施。維

持補修費は公共施設の廃止・統合による削減。

留萌市は指定管理者制度への移行。補助費は各

種団体への補助金の廃止、削減。留萌市も同様

に実施。また市民税については個人均等割りで

夕張市では３０００円を３５００円とし、留萌市は３０００

円となっています。ちなみに固定資産税は１．４

から１．４５％、留萌市は１．４３％です。

　夕張市と留萌市の大きな違いはやはり人件費

になります。市民税の個人均等割りを５００円上

げて、固定資産税を０．２％上げたとしても、実

質４０００万円位しか上がりません。やはり人件費

に手をつけ、１５％以上の削減でなければ効果は

あまりありません。平成１７年度の議会で話され

ましたが、組合と折り合いが付かなかった経緯

があります。夕張市と留萌市の債務状況は変わ

らないのですから、やはり踏み込んだ削減をし

なければならないと思います。

　暗い話になりましたが、この次は明るい話を

ぜひしたいと思います。時間が来ましたのでこ

の辺で終わります。ありがとうございました。
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